
□嵊州市逸夫小学 裘陆勤

大学毕业后，我一路过关斩将，顺利成为一名小学数学教

师。如今，每当我看到那堆厚厚的教学笔记和读书笔记，时光

又会把我带回到教学生涯的第一年……

初为人师的我，看着家长期盼的目光、学生渴求的眼神，

暗暗地为自己定下了前两年的目标：上好每一节数学课，提高

学生的学习成绩。

于是，我实行“两手抓”：一是放弃了自己的休息时间，只

要一有空，就习惯性地往教室跑，帮助学困生掌握正确的解题

方法；二是努力提高自己的上课水平，常常去听优秀教师的

课，模仿他们的教学设计，也经常请老校长和同事为我的课堂

出谋划策。

这群学生的数学成绩慢慢地有了起色，我却发现他们对

数学的兴趣不如以前了。正当我去向老校长请教时，他却遗

憾地告诉我：“我要离开这所学校了，希望你今后能静下心来

研究学生和教材。”

我点点头，心中有些失望：曾经的数学“活字典”要消失

了，羽翼未丰的我可怎么办呢？

我依旧按照自己的想法上着数学课，时常为学生的出错

而苦恼。有一天，我上完一节数学课，带着疲惫的心情回到办

公室，惊喜地发现我的桌上多了一叠教学资料，得知原来是老

校长临走时留给我的礼物。

我在教学中的很多困惑，或许在书中能够找到答案。

就在那天，我写下了第三年的目标：读懂教材、读懂学生、

读懂课堂、积极阅读、做好课堂记录。当我翻开书桌上的资料

时，却发现自己根本看不懂作者想要传递的教学理念，无奈之

下，我在网上求助。幸运的是，一位小学数学编辑告诉我：“这

个问题很典型，你看不懂是因为你原来的话语无法对接，这就

是我们要不停地阅读的原因。”他建议我先从教学案例分析读

起，再读理论；从亲身的实践入手，窥探别人的门庭，遇见最适

合的自己。

我似懂非懂，开始读书，终于，我在一本有关教学实践的

书中找到了方法：作为教师，在教学中要学会闭嘴，倾听学生

的想法，贴着学生的思考去教，而不是把知识强塞给学生。在

这本书中，我还了解到，好文章要寻找小切口，依靠多学科视

角的分析，让学生在课堂上鲜活地表现自己。

于是，我坚持每天记录学生的错题，并实践着书中读懂学

生的方法：思维框架校验法、作品分析法、访谈法、观察法、搁

置与还原法等，我的教学笔记也从原来的几百字积累到几万

字。就在教学的第三年末，我把根据教学笔记整理的教学设

计稿投给了杂志社，怀着忐忑的心情等了两个多月，惊喜地收

到了编辑发来的用稿通知书。就这样，我发表了教师生涯中

的第一篇文章。

“虽然资料旧了，但知识不会过时。”我不禁想起老校长

对我说过的这句话。我要感谢老校长的赠书举动，让我找到

了问题的答案，唤醒了我阅读的激情，开启了我研究学生的

大门……
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老校长留给我的“秘笈”

□仙居县安洲中学 俞 妤

古今文人多治书斋，读书著述，兼以明志。

杜工部入于蜀而构草堂，苏子瞻谪于楚而筑雪

堂，陆放翁卧读老学庵，梁任公著书饮冰室……

前人多以志趣名斋，或以文著，或因德称。吾斋

新治，无以名之。非惟智术浅短，身微德薄；又兼

迂阔散浪，碌碌无成。呜呼！天下书斋何止千

万，而声名远著者几？

□绍兴市聋哑学校 金永潮

要让学生获得最好的学习效

果，必须深入研究影响学生学习

的诸多因素，从关键因素入手寻

求改变。《可见的学习（教师版）：

最大程度地促进学习》就是这样

一本书，现任澳大利亚墨尔本

教育研究所主任约翰·哈蒂

（John Hattie）教授及其团队，整

理了自20世纪70年代末以来，国际上关于教与学研究的主

要成果，将可能影响学习的因素按照效应量大小进行排序，并

逐一分析，提出“可见学习”的原则。

哈蒂教授及其团队通过900余项元分析发现，在学校教

育所有可控变量中，教师是造成学生学习结果最大的差异来

源。因此，本书就给教师提供了帮助，帮助教师搞清楚为什么

会造成差异，使教师成为自己教学的学习者，而使学生成为自

己学习的教学者，就是书名所谓的“可见”。

本书的基本论点认为教学是一种“实践”，并以很大篇幅

具体探讨教师的日常生活——备课、上课和评课。在我看来，

教师要着重从以下几个问题入手：第一个问题是“我要去哪

里？”即要清楚每节课的教学目标；第二个问题是“我如何到达

那里？”强调的是进展反馈，即学生当前所处的学习状态与最

终成功状态之间的距离；第三个问题是“下一步去哪里？”这

是最重要的问题，一般通过作业或测试，进行分析并采取改进

措施，但并不是为了给学生排名或比较优劣。

如果教与学是可见的，那么学生在学习上的很多问题就

变得清晰简单。而要使教与学可见，就要求教师成为“评价者

和活性剂”，使用一系列学习策略，去构建学生的知识结构和

理解方式。

书 名：《可见的学习（教师版）：最大程度地促进学习》

作 者：约翰·哈蒂

出版者：教育科学出版社

如果学习过程变得

水晶般清澈

□宁波市镇海区立人中学
楼 颖

去年暑期我去电影院看

了大受欢迎的国产电影《战

狼 2》，对其中一个镜头印象

特别深——当主角一行三人

濒临绝境，被敌方的坦克压

制得无法动弹时，中国护卫

舰地对空导弹如天降神兵，

无比精确地炸毁了敌方坦

克，看得观众大呼过瘾。而

在 120 多年前，我国海军发

展状况如何呢？最近我在阅

读戚其章老先生写的《北洋

舰队》，学到很多东西。

海军是近代工业化的产

物，中国本无海军，直到1840

年鸦片战争被英军炮火轰开

国门之后，部分先进的中国

人才直观地见识到什么叫作

船坚炮利，也萌发了创建中

国人自己海军的梦想。

然而，中国发展海军的历

程相当曲折。彼时的中国人，哪

怕是开眼看世界的少数精英，

也仅仅是停留在承认海军为西

洋“长技”，主张中国也应学习

西方，“制炮必求极利，造船必

求极坚”，喊出“师夷长技以制

夷”的口号，但是他们根本不明

白，在封建生产方式的土壤上

是产生不出强大海军的。

曾有粤、闽二省地方官

绅仍然抱着旧观念，模仿洋

船图式，试验仿造，不知道西

方战舰是在不断更新换代

的。书中详细介绍到，19世

纪40年代末，西方国家已在

军舰上使用螺旋推进器。进

入50年代后，开始蒸汽舰建

造，木壳军舰逐步被铁甲舰

代替。而中国仿造者却只求

船型相似，竟然试图安装脚

踏水轮以求船之速，选坚实

木料并蒙以生牛皮以求船之

坚，以为靠能工巧匠依样画

葫芦，即可成功。直到过去

将近四分之一个世纪，走过多

次弯路以后，中国人才逐渐把

错误观念转变过来，有了一

支近代海军——北洋舰队。

遥想当年，北洋舰队成

军之日，在威海卫刘公岛，舳

舻千里，旌旗蔽空，可谓盛极

一时。然而，仅仅6年之后，

甲午一战，这支庞大舰队竟

然全军覆没，更让国人难以

接受的是惨败于日本，为

何？一个千余年来在中国面

前俯首称臣的学生，一个近

代同样遭到西方列强入侵的

邻邦，向西方学习也比中国

来得晚，为何甲午一战的结

果，差距如此之大，历史给我

们留下一个大大的问号。

殉国者抱恨而死，幸存

者遗憾终生。北洋舰队的覆

灭，说明了冰冻三尺非一日

之寒的道理。

首先，长期以来的闭关

锁国政策，不仅使近代中国

以极端保守落后的面貌迎来

近代化，也大大制约了海军

发展。“师夷长技以制夷”实

际上是被西方列强逼出来的

被动反应。

其次，军队内部腐败滋

生，习气渐坏。从太平天国运

动到甲午中日战争中的30多

年，是中国难得相对和平的年

代，但清廷内外却沉溺于这种

表面的和平，日趋惫懒。李鸿

章作为北洋海军最高统帅，认

为武夫难拘绳墨，在和平时期

不必苛求纪律。“不肖者，碍情

不加处治，故众多效尤。上有

所好，下必有甚。相习成风，

视为故态。”于是，封建官场种

种痼习便在北洋海军中迅速

滋生起来。

有些将领指出：“我军无

事之秋，多尚虚文，未尝讲求

战事。在防操练，不过故事

虚行。”“徒求其演放整齐，所

练仍属皮毛，毫无裨益。此

中国水师操练之不及他国

者，弊在奉行故事耳。”实战

观念淡薄，朝气也消磨净尽。

戚其章《北洋舰队》一书

中就指出一个耐人寻味的细

节：黄海大战中，致远舰之沉，

与缺少截堵水门的橡皮有

关。管带邓世昌以其年久破

烂，不堪应用，战前请换而未

成，故该舰中炮后立即进水沉

没。配炮零件也得不到及时

供应，海战时有许多大炮即因

零件损坏而停放。弹药供应

问题更大，或被偷工减料，以

次充好，或被暗中捣鬼，以假

冒真。如此种种，100多年以

后看来，也真叫人痛心。

再次，统治集团腐朽没

落，坐以待毙。甲午中日战

争，可以说是一场近代意义

上的战争，中日双方都是洋

枪洋炮，战舰对战舰，中国却

以惨败告终。戚其章在书中

一针见血地指出，根本原因

在于清政府腐败不堪。

第二次鸦片战争以后，受

困于内忧外患，清政府被迫开

始洋务运动；而日本直到

1868 年才开始明治维新，足

足比中国晚了8年之久，但日

本却能抓住这稍纵即逝的历

史契机，铆足劲发展，终能后

发先至，赶超中国。

反观清政府，每一次列

强海上入侵之后，都要表一

番大治海军的决心，然而稍

有所得，浅尝辄止，将决心丢

到脑后。许多有识之士为发

展中国海军殚精竭虑，沥血

上书，而这份真心却一再被

束之高阁。因此，甲午惨败

也是意料之中的事情。

如今，120多年过去了，

新中国与之前相比，不可同日

而语。而《战狼 2》的票房胜

利，不仅是电影本身的胜利，

更是民族自信的胜利。影片

取材自利比亚撤侨事件，曾执

行利比亚撤侨任务的徐州舰

原舰长王宏民表示，影片在高

潮部分表现出火力摧毁行动

反应迟缓，而实际上，我军前

线和后方早已实现一体化实

时指挥，前方一有情况，后方

能及时掌握并作出决断，不

会出现影片中程序多、请示

多的情况。舰长的话很短，

但很有信心，很有力量。这

是中国海军能力的提升，是

维护国家利益的需要，是我

们全体国人的期盼，也是中

国实现“海洋经济强国”宏伟

目标的宣言。

书 名：《北洋舰队》

作 者：戚其章

出版者：中国社会科学出版社
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读书用书

开卷有益

非名斋

建成时间：2016年

书房面积：13平方米

藏书数量：958册


